

咖啡——哲學

博佳佳 Charlotte V. Pollet

只有一個國家在高中畢業會考的必考課目裡有考哲學，那就是法國。無論你將來想當科學家、作家、或運動明星等，都非考哲學不可。有人覺得哲學很有趣，有的人則認為是一個惡夢，但所有的人都認同哲學考試是非經不可的道路，是法國人的一種自然且普遍的認知。每年六月會考的第一天第一節，所有媒體的記者都在等著知道哲學考試的題目是甚麼。考完哲學後，所有的媒體，包括平面、電視和網路等，都會訪問專家學者們和每一個階層的人們，讓大家想一想，如果你有這四個小時的時間去回答哲學考試的這一個獨特的問題，你的答案會是甚麼？

這個傳統習慣是從那裡來的？答案很簡單，是從法國大革命和18世紀啟蒙(Les Lumieres)時代的哲學家來的，包括了Diderot, Montesquieu, Rousseau等。因為他們要幫助眾人記得自己有自由選擇和決定的權利：「Libre Arbitre」跟「Droit de Conscience」，自由決定你的選擇，從每天的生活到政治的選擇，還有自由選擇自己的信仰。他們把哲學帶進貴族沙龍，還有平常大眾會討論哲學的地方，然後哲學進到了學校，教導學生學會了評論甚至批評。自此之後建立了一個觀念「好的公民先是由教育的啟發，而後成為有自主評論甚至批評能力的人」。這種哲學觀念自此便成為共識，於是，哲學在法國的教育中佔有重要的位子。

然而，哲學只存在學校的課本和大學講堂裡面嗎？只存學生要背的書跟老師的研究中嗎？當然不是！哲學是和生活一起進化的，從古希臘的雅典到凡爾賽宮的沙龍再到了巴黎的花神咖啡館(Café de Flore*)等等。現在，如果你去巴黎的話，你還可以聽見的咖啡哲學，那是貴族沙龍的普及化遺產。

為了這個原因，要介紹給台灣人這個法國的傳統，我開始在台北舉辦咖啡哲學。你不需要讀過所有哲學的書，也不需要是哲學家，只要你願意來參與談話和傾聽別人的意見，只需坐下來和想一想。請來試試看不是在學校學院派的哲學。

下個咖啡哲學：2009年6月27日15H30於台北市羅斯福路四段107號2樓

題目：《了解別人》是甚麼意思？

問題：《我是誰？》能不能有個明確的答案？

註：Flore咖啡館為著作【存在與虛無】的法國哲學家Jean-Paul Sartre常去談論哲學的咖啡館。

(本文作者為法國哲學老師，曾在一所法國的私立大學和一個著名的瑞士國際學院教授哲學十年。她的研究專門領域是知識及科學的哲學。目前是法國巴黎第七大學哲學系和台灣師範大學數學系博士生。本文中文潤稿張中明為法國國家農業研究院博士。)

Y avez-vous pensé ?

Un peu de philosophie dans votre café ?

Charlotte V. Pollet.

La France est le seul pays à avoir parmi les épreuves obligatoires du baccalauréat un examen de philosophie. Que l'on se voue à une carrière scientifique, littéraire ou même sportive, la philosophie est un passage obligé, un plaisir pour certain, un cauchemar pour d'autre, une norme qui ne mérite pas de discussion pour tous. D'ailleurs le jour de cette épreuve reine inaugurant le rituel du «bac», les journalistes sont aux aguets et dès l'épreuve finie les sujets sont annoncés dans tous les médias, les spécialistes sont consultés et chacun s'interroge sur ce qu'il, ou elle, aurait répondu disposant des fameuses quatre heures pour répondre à une unique question.

Quelle est donc l'origine de cette tradition, si toute fois nous pouvons l'intituler comme telle ? La réponse est simple : la Révolution française et les philosophes des Lumières. Dans leur volonté de rappeler à tout un chacun qu'il dispose du libre arbitre (liberté de disposer de soi-même et par conséquent de participer au régime politique) et de leur droit de conscience (liberté de choisir sa confession religieuse), ils firent entrer la philosophie dans les salons aristocratiques, dans les lieux publics de discussion politique et plus tard dans les écoles avec pour but de lutter contre l'obscurantisme et les pleins pouvoirs. Et l'idée qu'un bon citoyen est d'abord un

citoyen éclairé par l'éducation et l'autonomie critique fit son chemin. La philosophie a donc trouvé sa place dans les manuels scolaires.

La philosophie doit-elle pourtant se contenter des manuels scolaires et des universités ? La philosophie est-elle donc réservée aux récitations des étudiants et aux recherches de leur professeurs ? Il est évident que non, et que la philosophie a toujours été en mouvement partout. Et ce depuis les rues d'Athènes, les salons de Versailles jusqu'au café de Flore à Paris. Actuellement, elle est toujours dans les cafés, héritage populaires des aristocratiques salons.

Voilà pourquoi, pour faire connaître cette tradition française à Taiwan, un café-philo s'est ouvert à Taipei. Nul besoin d'avoir tout lu, nul besoin d'être spécialiste, il suffit de vouloir parler et écouter, d'avoir envie de s'asseoir et de réfléchir un peu. Juste envie de faire un peu de philosophie loin de l'école.

Melle Pollet a enseigné la philosophie pendant dix ans dans un célèbre lycée international suisse et dans plusieurs instituts universitaires privés en France, avec pour spécialité les théories des sciences et de la connaissance. Elle prépare actuellement un doctorat en mathématiques et épistémologie à National Taiwan Normal University et à l'université Paris VII.

Prochain café-philo : samedi 27 juin 2009, 15h30 à la médiathèque de l'Alliance Française de Taipei. Roosevelt road, sect. 4, n.107, 2ème étage. Thème : Qu'est-ce que comprendre autrui ? La question «Qui suis-je ?» admet-elle une réponse exacte ?